
─甲子前作戰計畫 怎麼還是機密﹖ 

【張力/中研院近史所副研究員(台北市)】 

    近兩年來個人的研究主題之一是抗戰時期的軍事，在國防部史政編譯局查閱

檔案，得到不少協助，卻也感覺國防部對於歷史檔案的機密認定依然保守。  

    有一次，擬調閱戰前海軍所擬的長江作戰計畫，藉檔案資料來證明國民政府

早有抗敵準備，然而承辦人員卻說這份文件仍屬機密。令我納悶的是事隔六十多

年，戰爭形態早已改變，當時依傳統武力擬定的作戰計畫如今看來，有何機密可

言？又有一次申請看一批軍事委員會的會議記錄，全被打了回票。承辦人員解釋

說國防部總政戰部規定，所有軍事委員會的檔案都是機密，不能借閱。  

    承辦人員並非故意刁難，遂寫了封掛號信給國防部蔣仲苓部長，說明軍事委

員會早在五十年前就已結束，而該機構檔案對我們瞭解政府遷台以前的軍政發展，

十分重要。信寄出後至今已有八個月，仍未接到回音。希望國防部能像所有政府

大小機關一樣，對納稅人提出的疑問與建言有個解釋和答覆。 

【1997-07-08/聯合報/11 版/民意論壇】 


